

# EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.  
segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION  
Escaleras de S. Martín, núm. 8,  
segundo.

Miércoles 5 de Marzo de 1884.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NÚM. 458.

MAQUINAS PARA GOSER

DE

La Comp.ª Fabril SINGER

LEGITIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales.

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.

Ingenieros, 4, Figueras.

LA FUSION EN PROVINCIAS.

Bien sabe Dios que no entra en nuestro ánimo inferir ninguna ofensa á las provincias, suponiendo que hay fusionistas por allá. Pero por lo mismo que los fusionistas escasean fuera de Madrid (sin que esto quiera decir que en Madrid abunden) ha decidido el señor Sagasta emprender un viaje-cito y hacer propaganda y entusiasmar á los poquísimos correligionarios que aun le quedan. Talento tiene el jefe de la fusion para salir airoso en arriesgadas empresas; talento y elocuencia tiene ciertamente, que no hemos de desconocer en el adversario las cualidades que le adornan, pero á pesar del ingenio sagastino y de aquella estátua que un día quiso regalar el señor Abascal, es seguro, segurísimo que si el viaje llega á realizarse será fecundo en contratiempos y desengaños.

Después del reciente fracaso del álbum y del aborto de la reunion-protesta, parece imposible que les quede valor á los fusionistas para meterse en aventuras. ¿Qué van á decir en provincias, que buena nueva van á predicar por esos mundos, que promesas harán á los electores, que bandera tremolarán al viento? Dudas son estas que se le han de ocurrir al mas pintado.

Como el señor Sagasta presta atención á los consejos de los amigos y se decida á visitar Zaragoza y Logroño y Zamora y otras capitales, segun indica la prensa, mas de una vez se verá obligado á rascarse la barba en demanda de inspiracion. Sus actos recientes, los actos que ha realizado como presidente del Consejo de mi-

nistros, han de poner, sin que pueda evitarlo, freno á su lengua expedita y han de cortar su inspiracion mal que le pese.

El señor Sagasta si se transforma en propagandista, es fácil que recuerde que ha sido constitucional y hasta es posible que inspirándose en el programa de aquel gran partido intente y procure entusiasmar á los oyentes, hablándoles con acentos de libertad. Pero entonces conspirará sin remedio contra esa fusion pecaaminosa que ha defendido mientras ha tenido en sus manos el poder. Y se dará el caso, bien curioso por cierto, de que la fusion reciba sepultura de manos de su propio jefe.

Si sucede lo contrario, si el señor Sagasta con lamentable tenacidad se empeña en mantener encendido el rescoldo fusionista, que ya no es fuego ni es nada; si tiene el atrevimiento de ofrecer venturas y bienandanzas á nombre de una agrupacion desprestigiada invocando una política incolora y gastadísima, entonces sin ser profetas presagiamos que cosechará la silba más extrepitosa que se ha oido desde que hay en el mundo propagandistas políticos y auditorios escamados y escarmentados.

De suerte que el jefe de la fusion ó ha de conspirar contra la existencia de la exígua agrupacion que acaudilla, ó ha de renunciar á una propaganda que no cuadra bien tratándose de hombres públicos que nada definido representan. Nos inclinamos á creer que sucederá lo último. El señor Sagasta, después de meditar seriamente acerca de su situacion, resolverá permanecer en la corte, para no exponerse á una rechiffa merecida.

Y sumaremos por cuenta de la fusion el tercer fracaso, que no será el último seguramente.

A decir verdad, no se concibe locura mayor, proyecto más descabellado ni osadía más grande, que la de emprender una caminata por esas provincias, con ánimo deliberado de combatir al Gobierno, acusándole del grave defecto de ser conservador, para salir luego ofreciendo como so-

lucion salvadora una política igual á la que se combate. El señor Sagasta tiene el juicio bastante claro para no cargar con el papel de violonista, que sus buenos amigos le recomiendan.

Si se decidiera á volver á las antiguas tiendas, á defender el programa del antiguo partido que en mal hora abandonó, á prestar su concurso á la verdadera y única agrupacion monárquica liberal, si á eso se decidiera, estaría justificada la propaganda, la escursion á provincias, y es más, el señor Sagasta encontraría acentos, frases, ideas, y sabría despertar como en otras ocasiones el entusiasmo del país liberal. Pero mientras la descabellada fusion le retenga preso en sus redes, contétese el señor Sagasta con los aplausos que le prodigue D. Venancio, porque ni puede aspirar á más ni merece mayores ovaciones.

(La Izquierda Dinástica.)

EL PRINCIPE DE KROPOTKINE

Este príncipe, célebre nihilista, tan conocido y respetado entre los intransigentes y revolucionarios por la firmeza de sus opiniones y por la eficacia de su propaganda, está preso desde los acontecimientos de Lion, en los cuales resultó complicado en las presiones políticas de Clairvaux.

Hace algunos días corrió la noticia de su muerte; pero, según vemos en los periódicos franceses, la noticia era falsa.

El príncipe está enfermo y no faltan periódicos, como *El Figaro* por ejemplo, que á pesar de sus ideas políticas y de la significacion revolucionaria del aristócrata prisionero, prescindiendo de todo sentimiento que no sea el de humanidad, aboga por la libertad del príncipe, ó cuando menos, por que se le pueda trasladar, aunque como prisionero con una libertad relativa, á cualquier punto del Mediodía.

Al príncipe Kropotkine, como al siniestro redactor de *Ni Dios, ni amo*, Blanqui, se le trata en su prision con miramientos muy particulares. Recibe en su celda los periódicos

á que está suscrito, y se le permite continuar los trabajos á que se dedica, pudiendo tambien hacerse servir la comida de la fonda que elija. Pero el príncipe no puede utilizar del todo esta benevolencia de sus carceleros; porque en el clima de Rusia contrajo una afeccion grave, el escorbuto, y solo podria curarse si viviera en una estacion templada del Mediodía.

La prision de Clairvaux, aunque rodeada de bosques, en el invierno es fría y húmeda, y el príncipe, que colabora en la *Geografia* de Eliseo Reclus, no puede trabajar por los dolores de cabeza que continuamente sufre. Aumentan la amargura de su situacion, los sufrimientos de su mujer.

La princesa Kropotkine es una jóven de treinta años, con la cabeza enérgicamente colocada en los hombros, los ojos negros y la mirada apasionada y feroz; tiene la boca grande, y el conjunto de su belleza resulta medio salvaje. Adora á marido.

La princesa, que ya es bachillera en Ciencias, y que en la actualidad estudia Medicina con el profesor Mr. Würtz, en cuanto supo que mientras ella estaba libre en París, su marido se moría en las prisiones de Clairvaux, suspendió sus trabajos y ha ido á reunirse con el príncipe.

Lleva siempre la princesa en el bolsillo un revolver y está resuelta á matarse en cuanto muera su marido. La verdad es, que el carácter de algunos cosacos es arrebatado. Recordamos haber leído en alguna parte que una cosaca que se encontraba en circunstancias análogas á las de la princesa, se mató estando en cinta.

El argumento que hace constantemente la princesa es de alguna fuerza. «Mi marido ha sido condenado á prision, dice; no ha sido condenado á muerte.»

Los médicos dicen que solo con el sol del Mediodía podria salvarse el príncipe, y aconsejan á la princesa que demande gracia: pero ella no quiere.

«Esto—dice—valdría tanto como reconocer su culpabilidad. Si él se

hubiera creído culpable, no hubiera venido á Francia. ¡Eramos tan dichosos en Lausanne, donde se contentaba con escribir en el periódico de Eliseo Reclus! Fué arrastrado á los tribunales con acusados á quienes no conocía ni aun de nombre. Jamás, por ejemplo, había visto á Emilio Gautier, ni había sostenido con él correspondencia alguna.»

Y verdaderamente, recordando los pormenores del proceso de los anarquistas de Lyon, se ve, según *El Figaro*, que al príncipe Kropotkine se le puede considerar como uno de esos teorizadores melancólicos y vagos que nacen entre las neblinas del Norte, antes que como sectario activo de la anarquía.

### GACHOS.

Acercá las declaraciones de *La Iberia* en pro de la Constitución de 1869, de que nos ocupamos en nuestro último número y que tan comentadas han sido por la prensa, dice *El Día*, periódico independiente:

«La subida al poder de los conservadores tiene á los amigos del señor Sagasta tan disgustados y quejosos, que su disgusto se traduce ya en las manifestaciones que hacen, favorables á la Constitución del 69, de la que dicen que nunca repudiarán, pues su espíritu es y será siempre objeto entre ellos de ferviente culto.»

Nadie creería al oír manifestaciones tales, que los que así se expresan eran aún hace pocos meses los que más combatían el código político de la revolución.»

Es que hace pocos meses los fusionistas creían que renegando del Código de 1869 continuarían en el poder, como más tarde creyeron que se les devolvería en cuanto derrotasen al ministerio Posada Herrera, por lo mismo que para obtenerlo en 1881, habían ya renegado de él.

Pero como el poder, en vez de ir á parar á sus manos lo obtuvieron los conservadores, y las cosas para los fusionistas siguen presentándose de peor cariz cada día que transcurre, pretenden esos caballeros apelar una vez más al socorrido sistema de hacer el bú, mediante la consabida amenaza de «caer del lado de la libertad.»

El recurso, empero, está por demás gastado, tanto por lo menos como la consecuencia fusionista; por esto en vez de imponer á nadie, la estemporánea salida de *La Iberia* ha sido acogida por lirios y troyanos de la única manera que se merecía.

Con una carcajada general.

De las noticias que dá *Las Circunstancias* de Reus, sobre los tres estancieros de Uldecona destituidos hace pocos días, de que se ha ocupado toda la prensa (la ministerial exceptuando,) resulta:

Que el primer estanco lo tenía una viuda septuagenaria, que llevaba desempeñándolo cuarenta y cuatro años, habiendo sido siempre respetada por todas las situaciones.

El segundo venía á cargo de un veterano de la primera guerra civil, quien en las calles de Santa Bárbara salvó la vida al capitán Reverter, que mandaba una pequeña columna de voluntarios, perseguida por el cacha Cabrerá.

En cuanto al tercer estancero víctima, es un licenciado del ejército que hizo toda la campaña de Africa y tomó brillante parte en la batalla de Castillejos á las órdenes del invicto general Prim.

Pues á pesar de tratarse de gente *inmerecedora* por lo visto, de chuparse tan suculentas brevas un colega califica de arbitrarias las destituciones de que han sido objeto.

¿Arbitrarias? ¡Como se conoce que la calificación es de un adversario político de los conservadores!

Nosotros creemos más bien que la medida ha sido dictada con el santo fin de asegurar la libertad electoral en las, *al parecer*, (como diría el señor Sagasta) próximas elecciones.

Que és, según dice *El Cronista*, á lo que preferentemente viene dedicándose el gobierno Cánovas-Pidal-Romero Robledo.

Corroborando nuestra opinión de que del ferro-carril por Canfranc habrán de contentarse los aragoneses con el recuerdo del humo, pólvora y música con que se amenizó el solemne acto de la inauguración de la línea por parte de España, dicen de París á uno de los periódicos madrileños de gran circulación:

«... nada hay que se oponga más á la conveniencia del Gobierno francés, que el mencionado ferro carril, concedido solo y personalmente al Rey, para suavizar de algún modo las asperezas que en su regío ánimo debió producir la recepción que en París se le hizo no há mucho. Francia no necesita ni quiere tal ferro-carril; desea en cambio vivamente el de Noguera á Pallaresa, que le proporcionaría la manera de establecer un exprés de Argel ó el de valle del Roncal, mediante el cual se abrirían al Gobierno francés las inmensas y, sobre todo para los españoles, desconocidas riquezas que el mencionado valle encierra.»

Con que lo dicho; Noguera Pallaresa ó Roncal, ó nada.

*La Gaceta Universal*; órgano de los centralistas, encuentra peligroso el programa de la izquierda. Como el programa de la izquierda se basa en la Constitución de 1869, tenemos que *La Gaceta Universal* sigue rechazando el código de la revolución, mientras que *La Iberia*, órgano de los constitucionales sagastinos, vuelve ahora á defenderlo.

Y como tanto *La Gaceta Universal* como *La Iberia* militan en la fusión y defienden sus principios, sáquese la consecuencia de la armonía y unanimidad de opiniones que reina en el campo sagastino.

Ni la torre de Babel.

*El Porvenir*.—«Nosotros entendemos que la posición oficial del señor

Vallejo Miranda no se aviene bien con la ley de presupuestos.»

*El Monstruo*.—(Para sus bigotes) «Bien, ¿y qué?»

En la semana pasada solo tenemos noticia de haber sido denunciados los siguientes periódicos, todos de Madrid:

*La Fé*.

*La Montaña*.

*El Progreso*.

Total 3, y 22 que llevábase 25.

Item.—A *El Constitucional* Dinástico de Alicante, por haberle llamado Poncio-Guijarro al gobernador, le impuso la multa de 250 pesetas.

Se continuará.

Escriben de Madrid á *El Diluvio* de Barcelona.

«Un nuevo rumor circula hoy más grave que los que estos días han ocupado la atención de los políticos. Ya no se trata de disidencias en el seno del gabinete ni de la crisis parcial, ni de inteligencias con algunas naciones para conseguir la expulsión de don Manuel Ruiz Zorrilla. El rumor de hoy se refiere á un cambio de política total, pues se dice que el señor Cánovas del Castillo no se ha atrevido á plantear formal y oficialmente ante el Rey la cuestión de la disolución de las Cortes, porque no tiene la seguridad de obtener el decreto de disolución, por haber notado en Palacio ciertos síntomas no muy favorables á la política conservadora.»

El corresponsal añade que aun cuando el rumor le parece absurdo, como estamos en España, donde las anomalías y las inverosimilitudes se convierten en hechos en un santiamén, cree oportuno dejarlo consignado.

Y hace bien el colega, porque aquí todo es posible empezando por los absurdos, por esto también puede serlo el no menos curioso rumor que atribuye al señor Cánovas propósitos de retirarse temporalmente de la política.

Cosa que, á nuestro juicio, es lo mejor que podría hacer, toda vez que el jefe conservador ha tenido el buen acierto de gastarse más ahora en un mes, gracias á su política intransigente mezquina y anticuada, que durante los seis años de su anterior época de mando.

Telegrafían de París á un periódico barcelonés que abandona el señor Ruiz Zorrilla á Suiza proponiéndose fijar su residencia en Cete.

¡Y á los conservadores que les pareciera sobrado cerca Ginebra para residencia del gran conspirador!

De esta heccha no les vá á llegar la camisa al cuerpo á esos señores.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 2 de Marzo 1884.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Sigue la escasez de noticias ciertas, y digo esto porque de rumores y noticias más ó menos verosímiles hay un turbion, y todos giran alrededor

del mismo tema, las divisiones de los conservadores.

Yo creía que el partido conservador era una excepcion en la historia de los partidos españoles, en todos tiempos trabajados por intestinas discordias; mas empiezo á convencerme de que si no es lo mismo que los demás, está en vías de serlo.

Los candidatos conservadores muestran disgustadísimo del señor Romero Robledo cuya conducta les parece un logogrifo indescifrable. Píjanse sobre todo en la manera arbitraria como distribuye los distritos, sacrificando despiadadamente á muchos que fueron diputados en la situación conservadora anterior y que después acá han prestado grandes servicios á su partido.

Excuso decir que los inmolados alzan el grito al cielo, jurando y perjuro que tomarán venganza.

No se crea que estos sean rumores; he sido testigo presencial de varias de tales escenas, y por tanto, puedo asegurarlo.

Los postergados se desatan en improperios contra el ministro de la Gobernacion, con ocasion de ver preferidos á numerosos jóvenes de la Academia de Jurisprudencia y el Aleneo, y no les falta razón. Tengo motivos para conocer este personal mozo algo más que el señor Romero Robledo; no diré que alguno no valga, pero los más son de lo medianillo que pulula en dichas sociedades y escasos lustre pueden dar á su generoso patrón. La famosa «cacharrería» va á sentar á individuos suyos entre los diputados de las futuras Cortes, y hay que decir que serán de los húsares lo más húsar. Lo que sí me atrevo á aventurar es que las cargas que den, será de lo más desordenado y atropellado que se haya visto.

En una palabra: el señor Romero Robledo quiere traernos el imperio de la «cacharrería».

También el señor Pidal capitanea una falange de gente moza, y este fenómeno debe llamar la atención de los liberales, que han de procurarse atraerse á la juventud, á la cual ve encaminada por derroteros hasta aquí solo cuidados por los que peinan en las ó gente desengañada.

Los periódicos ministeriales repiten en todos los tonos que no hay tales divisiones. Si no hubiera más periodistas que los del gobierno, quizá el país pudiera creerles á pié juntillas, pero es el caso que los mismos conservadores nos lo cuentan todo *pe á pa* á los que no somos ministeriales, y como no hacen de ello secreto, supongo que lo hacen para que se sepa, y lo que nos refieren es de frecuencia hasta dramático, revelando que aunque la familia conservadora sea por fuera y por el buen parecer una familia modelo, en los disturnos anda el rosario de la Aurora y hay muchos que se llaman Andan y de no conjurarse pronto la tempestad, todo anuncia un estallido de may

ó menor cuantía.

Este es el asunto del día y no hay otro. Esta tarde se ha hablado hasta de crisis, pero esas son voces que hacen correr los desesperados fusionistas. No, por eso me maravillaré que una vez hechas las elecciones, fuera el señor Romero Robledo á la presidencia del Congreso, sustituyéndose tal vez el conde de Torero, y á este el ex-radical señor Villaverde.

La hoz ministerial sigue segando los ayuntamientos cada vez con más furia. Todo indica que se vá á una tabla rasa, y así un gañan puede ganar las elecciones, haciendo maldita la falta tener talento. El señor Silvela puede condenar como quiera estos procedimientos, pero su partido no le atiende y que no nos vaya á hablar de respeto á la ley, de nobleza de miras, etc. etc.

Díceseme que se indica al señor Casuso, amigo íntimo de los señores Cánovas y Romero Robledo, para el distrito de Granollers, luchando contra el señor Ferraljes.—G.

#### CRONICA GENERAL.

El sábado último, en el tren de las nueve de la noche, salió de esta capital para Barcelona y Madrid, nuestro distinguido amigo D. Pedro Diz Romero, digno Diputado por el distrito de Olot.

En aquella industriosa villa y su comarca, ha sido objeto nuestro estimado correligionario de marcadas muestras de simpatía y estimación, significadas con actos públicos de regocijo; recibiendo, además, de las personas más importantes del distrito, protestas fidelísimas de adhesión para reiterarle su confianza en las próximas elecciones.

Durante su corta estancia en Gerona, el señor Diz Romero celebró una larga conferencia con el Gobernador civil, señor Torrecilla, quien, con distinguida cortesía, despidió á nuestro amigo por la noche en la estación del ferro-carril, á la hora en que ya estaba impreso nuestro número del domingo, y no pudimos continuar en él esta noticia.

—En el sorteo de la Lotería nacional verificado en Madrid el día 3 del actual, han alcanzado los premios mayores los siguientes números: el primero 17349, que debía haberse despachado en Madrid, pero cuyo billete no se ha vendido; el segundo el 425, en Jetafe; el tercero el 208, también en Jetafe, y el cuarto al 1101, en Madrid. Han tenido también premio de mil pesetas, los números 15102, 961 y 6314 despachados en Barcelona.

—Numerosa concurrencia asistió el domingo pasado á la segunda velada literaria musical que tuvo lugar en los salones de la sociedad «Orfeon gerundense.»

Las piezas del programa fueron ejecutadas por los profesores señores Soler, Pibernus, Dalmau y Culi, el

cuerpo de coros del Orfeon y el aficionado señor Malea que alcanzaron merecidos aplausos.

En los intermedios leyeron escogidas poesías los señores Vinardell (don Arturo), Lell (D. Antonio) y Forest Sicart, quedando satisfecha la numerosa concurrencia de la celosa junta de gobierno que tanto se desvela para complacer á los sócios.

—Miss Elena.—Anteanoche asistimos á la función que ante un numeroso público dieron en nuestro teatro el célebre Dr. Nicolay y la simpática Miss Elena, y en ella pudimos convencernos de que no son exagerados los elogios que viene tributándoles la prensa de Madrid y de Barcelona.

Tanto en la parte recreativa como en la científica de la sesión fueron sumamente aplaudidos logrando cautivar la atención del público, tanto por la agilidad y destreza que demostraron en la primera parte como por la rareza de los fenómenos que presentaron en la segunda á los ojos de los atónitas espectadores.

En resumen, la función dada por Miss Elena y el Dr. Nicolay fué tan agradable como sorprendente; creemos que no ha de faltar concurrencia si dan otro función.

—El Gobernador civil de Barcelona prohibió el domingo la reunión que tenían convocada los republicanos federalistas del distrito cuarto de aquella capital.

—Ha sido nombrado ingeniero jefe de la provincia de Lérida, don A. Martínez Yudo, que desempeñaba el mismo cargo en la de Toledo.

—Hemos entrado en uno de los meses del año en que más se manifiestan las desigualdades atmosféricas, y en que, por lo tanto, necesitan redoblar las precauciones de la higiene privada.

La exageración en las prácticas religiosas del ayuno y la vigilia puede perjudicar á las personas débiles, quienes, sin contravenir á las prescripciones de la iglesia, pueden hacer el bien para el alma y para el cuerpo, contrariando las instigaciones malévolas de su espíritu, en vez de mortificar solo sus cuerpos enfermos con una alimentación insuficiente; esto es, haciendo el ayuno moral en sustitución del material.

—Terminado ya el ingreso en caja de los mozos de esta provincia pertenecientes al actual reemplazo, ha dado el siguiente resultado.

Ingresados en activo, 685; como reclutas disponibles, 1189.—Exceptuados: como inútiles, 95: cortos de talla, 59: excepciones legales, 162.—Redimidos: 208, que representan para el Tesoro la suma de 62,400 duros.

—Dice un colega de Madrid.

«Ayer se reunieron en casa del señor Sagasta varias ánimas del purgatorio fusionista.

Como viernes, rezarían el *Miserere* y recorrerían el *Via crucis* en el sa-

lon de conferencias.

De los disciplinazos se encarga el país.»

—Hemos recibido un ejemplar de la obra titulada «Fauna Ornitológica de la provincia de Gerona», ó sea breve descripción de las aves sedentarias en la misma y las de paso accidental ó periódico, sus costumbres y alimentación bajo el punto de vista de utilidad ó perjuicio para con el hombre y la agricultura en general, escrita por el reputado naturalista D. Estanislao Vayreda y Vila, premiada por la Sociedad Económica Gerundense de Amigos del País en el certámen de 1882, á cuya Corporación damos las gracias por su envío.

Agenda nuestra publicación á trabajos de esta índole, nos limitaremos únicamente á consignar, que dicha obra ha merecido los más lisonjeros elogios de las personas doctas que la han leído, considerándola de gran utilidad práctica para los agricultores de esta provincia, por cuyo motivo no podemos menos de recomendarles su adquisición.

Dicha obra se halla de venta en la librería de Torres plaza de la Constitución, al precio de dos pesetas el ejemplar.

—Durante la última semana han sido decomisados por insolubres en los mercados de esta ciudad, 49 kilos de carne, pescado y frutas.

—Anteayer por la noche se comió un robo en el barrio de Puente Mayor consistente en varias pencas de tocino, y algun dinero, sin que los dueños de la casa y tienda se apercibieran del hecho hasta el día siguiente por la mañana que al levantarse y bajar á la tienda vieron que les habían aligerado las provisiones.

—Los aficionados al arte dramático están de enhorabuena.

La compañía de declamación que venía actuando hasta ahora en el Teatro principal de Barcelona, ha sido escriturada para dar un determinado número de representaciones en nuestro coliseo, principiando el próximo sábado ocho del actual con el drama del inmortal Calderon de la Barca «La vida es sueño.»

Entre las obras que la empresa se propone dar á conocer al público, se encuentra la última producción del reputado autor D. Leopoldo Cano, titulada «La Pasionaria,» representada en Madrid cuarenta noches consecutivas y de la que tan justos y merecidos elogios ha hecha la prensa.

#### CORREO EXTRANJERO.

**Francia.**—El príncipe Orloff, embajador de Rusia en esta capital, presentará uno de estos días sus cartas de despedida, marchando á Berlin á encargarse de aquella embajada.

La izquierda radical se ha asociado á la extrema izquierda en el asunto relativo á la reforma constitucional.

La proposición que al efecto se

presentará á la Cámara de diputados, lleva las firmas de individuos del primero de dichos grupos.

Esto no obstante, muchos de sus individuos, aunque desean la revisión, no son favorables á que este se lleve á cabo por medio de una Asamblea constituyente, como desean los mas exaltados.

**Egipto.**—El coronel inglés á las órdenes del general Gordon, Stewart, que ha recorrido el Nilo Blanco con objeto de ver si conseguía una inteligencia con los insurrectos, ha regresado á Khartum, habiendo fracasado por completo sus gestiones conciliatorias.

**Austria.**—El proyecto del ferro-carril de la Herzegovina está muy adelantado. La semana próxima será aprobado por la Cámara húngara.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

**Madrid 3.**—Ayer tarde estuvo el duque de la Torre en la Presidencia conferenciando detenidamente con el señor Cánovas.

Se asegura que los izquierdistas publicarán oportunamente un manifiesto electoral, cuya redacción está confiada á uno de los amigos del señor Martos. Dicho documento consignará los principios democráticos sustentados al advenimiento al poder de la izquierda.

Esta tarde se celebrará en la Presidencia el Consejo de ministros, en el cual dícese se tratarán las cuestiones electorales.

Hoy marchará Azcárraga á Valencia á hacerse cargo de aquella capitán general.

La *Gaceta* no publica disposiciones de interés general.

Muchos diputados izquierdistas se proponen obsequiar dentro de pocos días al señor Martos con un gran banquete, asistiendo también algunos representantes de provincias, al objeto de que el señor Martos haga declaraciones, manifestando que reivindica la integridad del programa de la izquierda y sosteniéndolo sean quienes fueren los que se opongan y se nieguen á seguirle.

Los fusionistas partidarios de la protesta aseguran que el señor Sagasta espera recibir datos concretos de de provincias para formularla.

#### VARIACIONES ADMOSEFICAS.

Segun las observaciones del óptico señor Colodon el termómetro centígrado señalaba á la sombra á las siete de la mañana del día 2, 8 grados sobre cero, á las doce 17 y á las siete noche 10.

El día 3 á las mismas horas, señalaba 5, 18 y 9 respectivamente.

El día 4 á las mismas horas, señalaba 7, 16 y 10.

El barómetro señalaba el día 2, 749 milímetros.

El día 3, 752.

El día 4, 749.

# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS,** Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

**Elizir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# ENFERMEDADES SECRETAS

**Venéreo y Sífilis** EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

**BARCELONA**

# CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# ROB XARRIÉ

## ROB CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas; Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

Nota: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

# RECONSTITUYENTE PARA LOS FRUTALES Y LA VIÑA.

Preservativo contra la filoxera y toda clase de pulgones para la viña y frutales

Toda viña en donde aun no haya aparecido el maléfico insecto ó que sea muy reciente su aparición, puede estar á cubierto de la terrible plaga, dando al pié de cada cepa dos ó tres puñados de RECONSTITUYENTE, echándolo un pequeño surco al rededor de la planta y distando un palmo del tronco. La filoxera al invadir las cepas, principia su estancia en las raíces y nudo vital de la planta, y precisamente es en donde llevan a cabo sus operaciones las sales que forman nuestro RECONSTITUYENTE. En la fisiología vegetal de las plantas y viña, obra como dice su nombre, estimulando y reconstituyendo para la renovación y renovacion de las raíces. En lo cultural nuestro RECONSTITUYENTE obra como un excelente escoricador de mucha eficacia para destruir el «mojo» ó «blanquete» que aparece muy á menudo en las raíces de varios frutales, y que sin advertir el agricultor la causa, le privan de la cosecha del fruto y hasta acaban finalmente con la vida de la planta.

Nuestro RECONSTITUYENTE, se expende en saquitos de 50 kilos en los almacenes de los Sres. Vicente Ferrer y C.º, Plaza Moncada, 1 y 3, y en su Droguería Sucursal, de la Princesa, 1.

ÚNICOS DEPOSITARIOS.

BARCELONA.

# EL MINERAL APT.

Garantiza contra la enfermedad del Oidium, mata radicalmente los hongos, pulgones de todas clases, rechaza la hormiga, llegando á destruirlos. Es el único que mata la aetisa y el gusano de la vid.

Numerosísimos testimonios de agricultores de España y de la Jun Vinícola de Sagunto (Valencia) y de Manresa (Cataluña) forman una importante libreta que se manda gratis.

25 por 100 mas baratos que los mejores azufres.

Desconfiarse de todos compuestos casi semejantes como color. Eugenio Inglés, Balmes núm. 6, Barcelona.—En Gerona en casa de Antonio Boxa, calle Barcelona 1.

Cancer. Impotencia.

# PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—49 años de éxito positivo y continuado.



¡TODO POR LA VITALIDAD! es la aspiración consagrada por las generaciones y los siglos, y el espíritu fundamental de las verdades Hipocráticas; ¡TODO POR LA VITALIDAD! es el grito científico de guerra del célebre doctor Burgráve, incansable propagador de la Medicina Dosimétrica; ¡TODO POR LA VITALIDAD! es el lema distintivo de la poderosa Escuela vitalista, que domina casi todos los ámbitos del Arte de curar; y hasta los partidarios de la Doctrina organicista, cuando no se detienen á estudiar los resultados de la enfermedad, entre las ruinas de un organismo inerte, se ven precisados á sostener el soberano estandarte de la vida, porque solo bajo sus pliegues se desarrolla y crece el laurel de la victoria.

La necesidad absoluta de mantener á todo trance los imprescindibles impulsos de la NATURALEZA MEDICATRIZ, está en la conciencia misma de la Sociedad, y en el ánimo abatido, pero siempre lleno de instintiva esperanza, del enfermo. Nuestro Especifico colma todas las ambiciones en las enfermedades de aspecto mas diverso, porque contribuye sinérgicamente á regenerar todas las propiedades de la vida, y es el complemento necesario de una verdadera y segura curación. Por eso al ofrecer á la humanidad enferma nuestro REMEDIO INIMITABLE, defendemos y apoyamos los indiscutibles derechos de la vitalidad, afirmando, con toda la energía de una convicción profunda, que NO CABE ACCION TERAPÉUTICA POSIBLE SIN EL CONCURSO INDISPENSABLE DE LA FUERZA VITAL.

Un solo punto exclusivo de expendición en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Tubérculos. Herpetismo

R. GRAHIT Médico-cirujano. Forsa, 4, 2.º Gerona	Gabinete Clínico PARA el tratamiento y curación de toda clase de enfermedades, especialmente las de las vías urinarias y propias de la MATRIZ	R. GRAHIT Médico-cirujano. Forsa, 4, 2.º Gerona
Toda clase de instrumentos. Toda clase de aparatos. Toda clase de operaciones.		
La sífilis curada por medio de las inyecciones de bicloruro, y de formamido de mercurio.		
Nuevo método de administrar fumigaciones por medio de un aparato especial.		
Tratamiento de la sífilis por el proceder del Dr. James Tatensón, (método inglés) ó sea, sin mercurio.		
Horas de consulta de 12 á 2.		

PILDORAS DE LOURDES

PURGANTES anti-biliosas DEPURATIVAS

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.

Se vende á 6 rs. caja en las principales farmacias. En Gerona, farmacia de J. Ametller. Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

EN una de las poblaciones de mayor importancia de esta provincia, se vende una magnífica y acreditada farmacia. Darán razón en la farmacia del Dr. Vivas.—Gerona. 9-13